
         Русский язык 
в таблицах и схемах 

(часть 1)
Гласные  -а-о, -е-и в корнях с чередованием   



  О-А в безударных корнях -лаг- - -лож- 

-лож-

-лаг-

положить  

предложить  

изложить

полагать  

прилагательное

полог

О (перед ж)

А (перед г)

Исключение:



  
О-А в безударных корнях 

-раст- - -ращ- - -рос- 

А 
(перед СТ, Щ)

О 
(перед остальными)

Исключения: росток, ростовщик, Ростов, 
отрасль, Ростислав

-раст-  ращ-

-рос-

возраст  

растить  

выращивать  

приращение

заросли  

вырос



О - А в безударных корнях -кос- - -кас- 

А 
перед суффиксом

 -а-
-кас

О 
перед 
-сн-

-кос

касаться  

прикасаться  

касательная

прикоснуться  
прикосновение



Правописание корней -гар- - -гор-, -зар- - 
-зор-, -клан- - -клон-, -твар- - -твор 

Под   ударением Без    ударения

-гар- загар  
огарок -гор- загорел  

горелый

-зар- - -зор- зарево  
зорька -зар- зарница  

озарение

-клан- - -клон-

-твар- - -твор-

кланяться  
поклон

тварь  
творчество

-клон-

-твор-

наклонять  
склонение

творить



  
О - А в безударных корнях 

-мок- (-моч-) - -мак-, -равн- - -ровн- 

-мок-
 (-моч-)

-мак-

-равн-

-ровн-

Исключе
ния:

в словах со значением "пропускать 
жидкость; терять свои качества, 

находясь долгое время в воде"

"погружать в жидкость"

"равный, наравне, одинаковый"

"прямой, гладкий, ровный"

равнина, ровесник, поровну, уровень, равняйсь

Непромока
емый  

вымокнуть

макать сухарь 
в чай

подравнять - 
сделать 
равным  
уравнение

заровнять



И - Е в корнях с чередованием 

И перед суффиксом -а- Е в остальных случаях
-бир(а)- собирать
-дир(а)- обдирать
-мир(а)- замирать
-тир(а)- обтирать
-пир(а)- запирать
-жиг(а)- выжигать
-стил(а)- расстилать
-блист(а)- блистать
-чит(а)- вычитать

 

-бер- соберет
-дер- обдерет
-мер- замереть
-тер- обтереть
-пер- запереть
-жег- выжег
-стел- расстелить
-блест- блестеть
-чет- вычет

Но: сочетать, сочетание



О - Е (Ё) в корнях после 
шипящих 

Ё 
(под ударением)

О
 (без ударения) в 

заимствованных 
словах

Исключения:

шёлк - шелка  
зачёт - вычет  

щёголь - щеголять  
шёпот - шептать

жокей, жолнер, жонглёр, 
шовинизм, шоколад, 

шоссе, шофёр, 
Шотландия

крыжовник, изжога, 
шорох, зажор, жом, 

трущоба, трещотка, шов, 
шомпол



И - Ы после Ц 

Ы

И

окончания слов: 

суффикс -ын-: 

цыган, цыпленок, цыц, на цыпочках 
и производные от них 

в корне 
существительных: 

в словах на -ция: 

цилиндр, цинга, 
цифра

кульминация

пловцы, птицы, 
смуглолицый

сестрицын



  
•   

О - Е после шипящих и Ц в суффиксах и 
окончаниях существительных и 

прилагательных 
морфемы О (под ударением) Е (без ударения)

суффикс

окончание

речонка  
бережок  

камышовый  
кумачовый  
облицовка

плечом  
Кузьмичом  
большому  

деревцо

реченька  
кусочек  

ключевой  
плюшевый  
ситцевый

зрелищем  
Наташей 
большему  

деревце



 

...з- (перед гласными и звонкими 
согласными)

...с- (перед глухими 
согласными)

бездомный  
возглавить  
изгнать

бесконечный  
воспеть  
истратить

1. В приставках -раз- (-рас-) - -роз- (-рос-) под ударением пишется О, без 
ударения - А: 

раздать - розданный
1. Приставка С- пишется как перед глухими, так и перед звонкими 

согласными: 
стереть - сделать

Приставки на ... з - ...с



Приставки пре- и при- 
  

пре-  
в значении  
"очень", "весьма", "через", 
"по-иному"  
(близка к пере-)

при-  
в значении  
близости, присоединения, 
приближения,  
неполного действия, доведения 
действия до конца,  
сопутствующего действия

пребольшой (очень)  
преувеличивать  
преступать (пере...)  
превращать  
преображать

приморский  
приделать  
пригибать  
приоткрыть  
придумать  
припевать



Запомнить: 

• Прибаутка
• Примитивный
• Пребывать
• Прельстить
• Прибывать
• Принцесса
• Превзойти
• Прелюдия
• Привидение
• Приоритет
• Преграда
• Препираться
• Привилегия
• Приохотить
• Предание
• Преподнести

• Призвание
• Притворщица
• Преемник
• Препятствие
• Прилежание
• Притон
• Президент
• Преставиться
• Присмиреть
• Приурочить
• Презирать
• Претворять
• Присутствие
• Причудливый
• Прекословить
• претензия



Гласные Ы и И после приставок 
  

Ы И

∙ после приставок, 
оканчивающихся на 
согласную 
o играть- 

сыграть  
отыграть
o искать- 

подыскать  
разыскать

∙ после приставок меж-, сверх- 
межинститутский  

сверхизысканный
∙ после иноязычных приставок и 

частиц контр-, дез-, транс-, пан- 
контригра  

дезинформация  
панисламизм



Запомнить: 
  

• Взирать
• Изымать
• Отнимать
• Подымать
• Поднимать
• Отымать
• Снимать


